



RAFAEL MIRANDA FRANCO

1919 – 2010

Por Jaime Ayalde

Después de haber participado en el VIII Curso Internacional de Malaria y Otras Enfermedades Metaxénicas para Médicos dictado en 1951 por el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social de Venezuela, regresé a Colombia y fui destinado al programa de control de malaria administrado por el Servicio Cooperativo Interamericano de Salud Pública (SCISP) según un convenio con los Estados Unidos conocido como Punto IV. Mi sede sería el puerto de Magangué sobre el Río Magdalena, y la tarea consistía en organizar el programa en esa área iniciando desde la consecución de local, contrato de personal de campo, elaboración de planes de trabajo, reconocimiento geográfico, diagnóstico epidemiológico, actividades de control y evaluación de resultados obtenidos... o sea era una magna tarea, casi como para presentar la renuncia y regresar a casa... Afortunadamente mi Jefe en la sede Bogotá era el Dr. José Antonio Concha y Venegas, médico sanitarista especializado en México, y con experiencia en situaciones “extremas” pues había trabajado en los “llanos de Casanare” en largas jornadas a caballo y para él disponer de un río y lanchas a motor simplemente era un lujo... Tranquilo, me dijo, la OPS participa en el programa y nos va a ayudar. La ayuda la daría un joven ingeniero portorriqueño, con experiencia en el

programa de “Control de Malaria en Áreas de Guerra”.

La ayuda se hizo efectiva con la llegada de Rafael Miranda Franco en Febrero de 1952 seguido poco después por su esposa Bernadette, una hija de 5 años y un hijo de 2 – su hija menor aún no había nacido. Se instalaron en Barranquilla. Este fue el principio de una larga y fructífera amistad, que continuó en el futuro cuando yo entré a hacer parte del personal de la OPS y nuestros caminos se cruzaron nuevamente.

Rafael nació en Catano, Puerto Rico, el 9 de Agosto de 1919. Se graduó del “Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas” con un Bachillerato en Ingeniería Química en 1940; luego se graduó con una Maestría en Ciencias Sanitarias de la Escuela de Medicina Tropical de la Universidad de Puerto Rico, en San Juan.

Cumplido el trabajo en Barranquilla, y un año adicional en Jamaica, en 1955 Rafael fue destinado a México como consultor del programa de malaria y como parte del equipo de adiestramiento que funcionaba en dicho país, después pasó a Rio de Janeiro, capital de Brasil en esa época, y sede de la Zona V de la OPS y finalmente a Panamá. En este último país se desempeñó como Representante de País, ad. Int. (Octubre 1974 - Mayo 1975). Sus consultorías a corto plazo lo llevaron a Indonesia, Nepal, República Dominicana y Guyana entre otros países.

Dotado de un carácter alegre, generoso y participativo, Rafael siempre se interesó en las actividades de la AFSM y honró con su presencia las tres reuniones internacionales realizadas (Washington, DC., Buenos Aires, Cartagena) y ya había manifestado su interés en participar en el cuarto encuentro que tendrá lugar en Lima en el mes de noviembre, 2010. Su ausencia marcará un vacío muy difícil de llenar.

Sobrevive su esposa, Bernadette, sus hijas Lourdes y Aixa Milagros, su hijo Rafael, y ___ nietos a quienes les presentamos nuestras condolencias.